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Sono1.092 inuovi casidi
coronavirus inPuglia su
10.991 testgiornalieri
registrati, conuna incidenza
del9,9%.Levittimesonodue
mentredelle 18.484persone
attualmentepositive, 186
(venerdìerano204)sono
ricoverate inareanon
criticae7 in terapia
intensiva (l’altroieri 10). I
nuovicasi sonocosì
distribuitiperprovincia:

Bari: 293;Bat: 66;
Brindisi: 126; Foggia:
143;Lecce: 289;
Taranto: 136. I
residenti fuori
regionesono34e5di
provincia in
definizione.
Proseguequindi il calodei
contagi inPuglia: secondo il
monitoraggiodellaCabina
diregianazionalenella

settimanadal 26agosto
alprimosettembre
l’incidenzadeinuovi
casi si èattestata
198,3ogni 100mila
abitanti, contro i 264
diunasettimana
primae i265di

quindici giorni fa. La
Pugliascendeanchesotto la
medianazionalepari 243
casiogni 100mila residenti.

Covid, in Puglia prosegue il calo dei contagi

Il bollettino

14e2b08bb3863a666db68194e80d0040
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STATI UNITI IL FARMACO MIGLIORA I SINTOMI DOPO UNA SETTIMANA

Approvata la capsula rapida
che combatte la depressione
N egli Stati Uniti ar-

riva una opzione in
più per i pazienti

adulti con depressione: la
Food and Drug Admi-
nistration, organo statu-
nitense che regola l'ap-
provazione di nuove cure,
ha approvato il primo far-
maco antidepressivo per
bocca ad effetto rapido. Il
farmaco si chiama Au-
velity (Axsome Thera-
peutics) ed è una com-
pressa a rilascio prolun-
gato, contenente due
principi attivi: il destro-
metorfano e il bupropio-
ne. Si tratta del «primo e
unico farmaco orale ad

azione rapida approvato
per il trattamento del di-
sturbo depressivo mag-
giore con efficacia an-
tidepressiva a partire da
una settimana d'uso»,
spiega Graziano Pinna,
neuroscienziato dell'Uni-
versità dell'Illinois a Chi-
cago. «L'approvazione di
Auvelity rappresenta una
pietra miliare nel trat-
tamento della depressio-
ne, grazie al suo nuovo
meccanismo d'azione e al-
la rapida efficacia anti-
depressiva dimostrata in
studi clinici e al profilo di
sicurezza relativamente
favorevole», riferisce

Maurizio Fava, medico,
psichiatra presso il Mas-
sachusetts General Ho-
spital di Boston.

Quasi la metà dei pa-
zienti trattati con gli an-
tidepressivi attualmente
disponibili non riescono a
rispondere in modo ade-
guato ai farmaci, e quelli
che lo fanno possono non
ottenere risposte clinica-
mente significative per
un periodo che può ar-
rivare fino a 6-8 setti-
mane. Inoltre con i far-
maci attuali, gli effetti col-
laterali sono significativi,
sottolinea Pinna, e la per-
centuale di ricadute dopo

SALUTE IN ITALIA AUMENTA NELLA FASCIA 15-19 ANNI. L’ASSUNZIONE È AL SECONDO POSTO DOPO LA CANNABIS

Ricorso agli psicofarmaci
Nei giovani l’abuso incontrollato

senza la ricetta del medico
SVEVA BLANCA LACALENDOLA

I n Italia è in aumento
l’utilizzo di psicofar-
maci sena prescrizio-

ne medica nella fascia
d’età compresa tra i 15 e i
19 anni. La depressione è
una delle principali cause
di disabilità in tutto il
mondo e una delle con-
dizioni che maggiormente
impatta sulla salute e sulla
qualità della vita dell’in -
dividuo, nonchè sul si-
stema salute.

Nonostante sono dispo-
nibili numerosi tratta-
menti contro la depres-
sione ritenuti efficaci dal-
la comunità scientifica, i
disturbi depressivi sono
spesso sottovalutati e po-
co riconosciuti, in parte a
causa dello stigma che li
accompagna e che com-
porta una scarsa richiesta
di aiuto da parte del pa-
ziente.

La Dottoressa Sabrina
Molinar, ricercatrice
presso l’istituto di Fisio-
logia Clinica del Consi-
glio Nazionale delle Ri-
cerche, durante il suo in-
tervento al convegno sui
percorsi di cura nelle di-
pendenze da sostante in
Usa e in Italia ha di-
c h i a r a t o  c o m e  s i a :
«Preoccupante in Italia
l’uso di psicofarmaci sen-
za prescrizione medica,
un fenomeno in continua
crescita. C’è un pattern di
uso completamente dif-
ferente rispetto alle altre
sostanze - prosegue Mo-
linar - e dai nostri studi è
emerso che le ragazze ne
consumano in quantità
maggiore rispetto ai ra-
gazzi». Ciò che viene più
volte specificato è che si
tratta di un uso “illegale”
infatti, si parla di misuso,
quindi fuori da percorsi
di trattamento.

I ragazzi si procurano
psicofarmaci come si pro-
curano altre sostanze il-
legali, come ad esempio la
cannabis: «Vengono tro-
vati in parte in casa, in
parte attraverso ricette
false, quindi c’è un mer-
cato nero anche di questo
tipo di farmaci. Princi-

palmente - prosegue Mo-
linar - benzodiazepine e
ansiolitici per dormire so-
no molto diffusi in queste
fasce d’età». Durante il
suo intervento, Molinar
ha poi stilato la classifica
delle sostanze psicoattive
illegali (che non com-
prende, dunque, gli psi-
cofarmaci), «la più dif-
fusa è la cannabis, mentre
al secondo posto ci sono le
Nps (Nuove Sostanze

Psicoattive)».
«Di fatto la cannabis,

come sostanza illegale, è
quella su cui dobbiamo
porre particolare atten-
zione nell'instaurare in-
terventi di prevenzione».
Dallo studio emerge che
nel 2021 il 18% degli stu-
denti ha assunto almeno
una sostanza illegale e la
cannabis risulta ampia-
mente quella più utiliz-
zata, con il 22% degli
utilizzatori con un con-
sumo a rischio. «Poiché
in questa classifica par-
liamo di sostanze illegali
non ho incluso gli psi-
cofarmaci senza prescri-
zione medica, che altri-
menti andrebbero al se-
condo posto come dif-
fusione d'uso», ha chia-
rito la ricercatrice. «Se
poi volessimo parlare di
sostanze psicoattive in
genere, al primo posto -
ha concluso- ci sarebbe
l'alcol, poi la cannabis, poi
gli psicofarmaci senza

prescrizione medica e le
Nps».

Secondo l’ultimo rap-
porto dell’Osse rvato rio
sull’impiego dei medici-
nali (Osmed), nel 2021 il
consumo giornaliero degli
antidepressivi è stato pari
a 44,6 dosi ogni 1000 abi-

tanti, in aumento del 2,4%
rispetto all’anno prece-
dente e con una varia-
zione media annua dell’
1,9% dal 2014. Il consumo
medio psicofarmaci rap-
presenta in Italia il 3,4%
del consumo totale di far-
maci.

«Vengono trovati
in casa

ottenuti con false
prescrizioni

Esiste un mercato
che risponde
alle richieste
delle nuove

generazioni»

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

39,2 39,5 39,7 40,4 41,6 42,8 43,6 44,6

I DATI OSMED L’andamento temporale dal 2014 al 2021 del consumo medio per giornata di terapia
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«A bbiamo bisogno
di una "educa-
zione alla psiche"

per i nostri ragazzi». A di-
chiaralo è il Dottor David
Lazzari.

Come commenta l’abuso
di psicofarmaci in età
giovanile dai 15-19 an-
ni?
«Il fenomeno è complesso

e non va banalizzato. È tut-
tavia una situazione che non
può che preoccupare, per-
chè la maggior parte dei pro-
blemi e disturbi psicologici
di adolescenti e giovani non
hanno nel farmaco la loro ri-
sposta d'elezione. Inoltre la
maggior parte degli psico-
farmaci non sono testati su
questa fascia d'età. Infine
l'uso di queste molecole in
un cervello ed organismo
nella fase di sviluppo è molto
delicata per gli effetti che
può produrre su questi pro-
cessi».

Quali possono essere le
cause? Crede che il loc-
kdown e la pandemia
abbiano influito?
«Ritengo che le cause

maggiori siano tre: i farmaci
si prestano a situazioni di

doping, a forme di abuso,
cioè ad un utilizzo analogo a
quello di sostanze di varia
natura che hanno l'effetto di
alterare la psiche in vario
modo. In secondo luogo an-
che sui giovani agisce una
spinta culturale a vedere i
problemi psichici come con-
seguenza di alterazioni bio-
chimiche. Infine il ricorso al
farmaco spesso è legato a fat-
tori economici, ovvero alla
difficoltà di avere un aiuto
psicologico. La pandemia ha
influito indirettamente au-
mentando in modo signifi-
cativo le persone con sintomi
e problemi e quindi la ri-
cerca di una risposta».

Quanto influisce il fat-
tore emulazione su que-
sto fenomeno?
«Quando parliamo di que-

sta età l'emulazione è un
aspetto molto presente ed
importante. Che non può es-
sere considerato negativo di
per se, ma che produce ef-
fetti negativi quando si emu-
lano comportamenti negati-
vi o lontani dai propri bi-
sogni. I giovani oggi devono
affrontare un mondo molto
complesso e non possono
contare sulle certezze e sui
riferimenti forti che c'erano

in passato. Occorrono bus-
sole molto più sofisticate per
orientarsi, per vedere e ca-
pire oltre la coltre di infor-
mazioni che arriva ai ragaz-
zi. Serve un potenziamento
delle risorse psicologiche,
delle capacità di resilenza,
una "educazione alla psiche"
che dovrebbe avvenire nelle
scuole con l'aiuto degli psi-
cologi scolastici».

Cosa ne pensa della nuo-
va pillola antidepressi-
va definita “r ap id a”?
Darà una svolta al trat-
tamento terapeutico?
«Di pillole "magiche" ne

sono arrivate molte nel tem-
po. Bisognerà vedere ulte-
riori sperimentazioni e il va-
glio delle autorità italiane. Se
consentirà un aiuto efficace
e senza effetti collaterali sarà
una cosa positiva ma tenia-
mo presente che la depres-
sione, tranne alcune situa-
zioni, non è causata da pro-
blemi biochimici ma dai fat-
tori psicologici, relazionali,
ambientali, di stress, che in-
nescano questi squilibri nel
nostro corpo. Non basta al-
leviare i sintomi ma è im-
portante lavorare sulle cause
e sulle capacità di affrontare
i problemi».

PARLA L’ESPERTO IL DOTTOR LAZZARI E LA PREOCCUPAZIONE PER LA GEN-Z

«I disturbi psichici
non si curano

con pillole magiche»

un trattamento di suc-
cesso è elevata. «Data la
natura debilitante della
depressione, l'efficacia di
Auvelity osservata a una
settimana e mantenuta in
seguito potrebbe avere un

impatto significativo sul-
l'attuale paradigma di
trattamento di questa pa-
tologia», dichiara Fava.

L'efficacia del farmaco è
stata dimostrata nello stu-
dio Gemini, un trial cli-

nico in cui il farmaco è
stato messo a confronto
con una sostanza placebo.
«Questo nuovo farmaco -

spiega Pinna - risulta
dalla combinazione di
due molecole e funziona

attraverso un meccani-
smo d'azione nuovo che
ne spiega la rapida azione
e che permetterà la ge-
nerazione di nuove mo-
lecole per facilitare il trat-
tamento della depressio-
ne e di altre malattie men-
tali legate al disturbo del-
l'umore come il disturbo
da stress post-traumati-
co».

I vantaggi sono notevoli:
«Un farmaco che agisce
subito è straordinario per
la gestione della depres-
sione, per esempio som-
ministrandolo ai pazienti
con idee suicidarie, po-
tresti evitarne il ricovero
in un reparto psichiatrico,
come oggi spesso è ne-
cessario fare per proteg-
gerli per tutto il periodo
finestra necessario in at-
tesa che i farmaci tra-
dizionali sortiscano il loro
effetto», conclude Pinna.

Cristina De Luca
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